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◉“迎接APEC，精彩北京人”

首都文明办日前启动“迎接APEC，精彩北京人”市民群众文
明实践活动。活动将持续至今年 12月结束，由 14项具体活动组
成。北京将在全市 5000 所市民文明学校、来京务工人员经商聚
集地、中小学等场所，邀请市民签署《首都市民文明公约》。

首都文明办倡议广大市民群众积极行动起来，从“礼遇宾
客热情大方，清洁城市美化家园，文明交通礼让守序，提升素
质展现精彩”等方面，充分展示北京人“热情开朗、大气开放、积
极向上、乐于助人”的精神风貌。

“北京人做事向来有里有面，生活在这里的每一个人都是
城市的主人，一言一行都代表着首都形象。”倡议书字里行间
充满了浓郁的京味儿，读来十分“接地气”。

首都文明办相关负责人介绍说，从6月份起，将陆续推出
系列专题活动，包括 APEC 知识网络有奖问答，“最美北京、
最美市民”随手拍作品有奖征集，“北京人北京范儿”微故事
征集等活动。市民可通过网络、手机等方式参与，主办方将给
予获奖者一定奖励。

◉升级改造怀柔重点道路

基础设施建设关系到城市发展和市民福祉，结合
APEC会议的举办，相应的项目建设

正在有条不紊地进行。北京市交通委透露，目前怀柔区三大重
点道路工程改建项目进展顺利，施工建设已进入冲刺阶段。
111 国道二期改建工程全长 1201 米的头道穴隧道已全线贯通，
111二期起点段预计 7月底主体完工；怀长路改建工程、怀长
联络线改造工程预计6月底具备通车条件。

北京市交通委表示，111国道二期改建工程完工后，将大
大缓解国道的交通压力，彻底改善路面狭窄导致的交通拥堵，
对提高京北货运效率、提高行车安全性及舒适性、加强京冀地
区联系、拉动怀柔北部山区地方经济有着非常重要的意义。

怀长路是连通怀柔城区与西南地区的重要干线，由于等级
较低、线型较差，已远远不能满足经济发展的迫切需要。为改
变这一现状，北京市交通委投资 3.3亿元，支持怀长路改建项
目建设。工程 2012 年初正式开工，目前已进入收尾攻坚阶
段，主体工程预计今年6月底全部完工，初步具备通车条件。

同时，作为雁栖湖生态发展示范区的重要配套工程之一，怀
长路联络线改造工程完工后将有效改善怀柔城区西部进出通
道。北京市交通委表示，目前已完成工程总量的78%，预计6月
底工程主体建设完成，具备通车条件。

◉京津冀PM2.5降7.6%

近年来，北京高度重视城市可持续发展问题尤其是社会关
注度高、群众反映强烈的大气污染治理问题。“当前北京城市
治理中出现的许多问题，从深层次上看是功能太多带来的。”

北京市委书记郭金龙强调，疏解的关键是要处理好“舍”与
“得”的关系，克服“舍不得”的思想。“坚决把不符合城市战
略定位的产业和功能疏解出去。要自觉打破自家‘一亩三分
地’的思维定式，积极融入京津冀协同发展战略，率先示范，
主动作为，以更大的视野、在更大的尺度上谋划和推动首都工
作。”

“北京市对高污染、高排放的企业和产业不疏解、不转
移，而是要就地淘汰和退出。”北京市发展改革委委员刘伯正
表示，未来北京将坚定不移地推进京津冀区域的生态环境和节
能减排领域的区域合作。要完善区域大气污染联防联控机制，
研究建立区域机动车监管机制，统一排放和油品标准，研究制
定统一的生态红线划定标准。

“空气是流动的，即便北京的高污染企业退出到河北、山
西、内蒙古等地，所产生的污染也是在区域内流动的。从长远
看，解决京津冀及周边地区大气污染问题，需要联防联控，逐
步统一相关环保标准。”北京市环保局大气污染综合治理协调
处处长李立新说。

据环保部部长周生贤介绍，今年 1－5 月份，第一批按照
新环境空气质量标准开展监测的 74个城市中，京津冀地区 13
个重点城市 PM2.5 平均浓度比 2013 年同期下降 7.6%，
重污染天气的影响范围、持续时间和污染
强度均有所减轻。

走进北京麦子店枣营南里社区的英
语班，近 10位中年阿姨围坐在一起，课
桌上的老花镜、笔记本和电子词典都格
外醒目。蒂娜老师用英语问道：“你们平
时都喜欢干什么？”一位社区阿姨鼓起勇
气答道：“I everyday 遛狗。”笑声弥漫
教室，午后的课堂与夏日一般生气盎然。

枣南社区英语班成立于2004年，共有
过50多位外籍志愿者为居民上课。正在任
教的蒂娜则有所不同，她是辞掉工作来社
区义务教授英语的。来自法国的她，为中
国文化所吸引，亦孜孜不倦地践行着志愿
的职责。当被问及对这位老师的评价，学
生们无一不脱口而出——“very good”。一
位阿姨对笔者说：“像蒂娜这样无私奉献

的志愿者太少了，我们应该向她学习。”
2012 年，家住枣南社区的蒂娜“闯”入社区办

公室，对工作人员毛遂自荐要当外教，工作人员疑
惑地说：“我们可没薪水给你。”蒂娜笑答：“我就是
来当义务志愿者的。”至此，英语班里多了一位会说
汉语的新外教。

对待这个学生平均年龄 50 多岁的大龄学习班，
蒂娜绝对是个称职的老师。她会主动和老人们交流

“太太经”，学习材料的选择更是源自生活。对待新
成员，她以中文解说，有时还会配上些京片子；对
于老面孔，她尽量用英文交流，直到学生心有所
悟，口有所出。不仅如此，课上，蒂娜还会保证与
每个学生的对话时间。一位阿姨在和蒂娜对话中语
塞了，紧张地直呼自己笨。蒂娜就拿起手中的笔假
装要敲打，盯着她语重心长地说：“我不要你说你自
己笨，你很聪明。”

蒂娜还是中国人知心的朋友。蒂娜坦言：“英语
班讲课，我收获的不是金钱，而是大家主动向我分

享的文化与想法。”爱交朋友的她热心参加社区各类
活动，请学员吃饺子，参加“迎中秋厨艺展示”。有一次
上课，学生们送来了自己做的银耳羹，她高兴地向她
们学习银耳羹的做法。在学生眼里，这位法国人早已
入乡随俗，她热衷于自制炸酱、素炒菠菜、饺子等中式
餐饮，更享受与人交流的时光。英语班班长孟阿姨对
蒂娜建议：“以后每个课堂我们也向你分享我们中国
的故事！”蒂娜嘴角立即上扬，高兴地点头同意。

非洲15年，亚洲22年，如今已游历20多个国家
的蒂娜一边感知着公益，一边体悟着丰富的人生。

在中国的 10 年里，蒂娜已经去过云南、贵州、广
西、陕西、安徽、湖南等地。她说：“我喜欢北京的热情，
也喜欢乡村的宁静。”在这几年间，她还先后资助了几
位贵州留守儿童上学并抽空看望他们，蒂娜谈道：“我
去过两次，不能让女孩失去上学的机会。”

蒂娜告诉笔者：“在法国有这样的说法，睡前照
照镜子，如果我与人为善，我便满脸笑容，不怕看
见镜子里的自己。”

“苍凉自是长安
日，呜咽原非陇头水。”这是清

代诗人咏卢沟桥的佳句。
桥工的建造既不在北宋时代，也不开始于蒙古人的

占据北平。金人与南宋南北相争时，于大定二十九年六月方
将这河上的木桥换了，用石料造成，这是见之于金代的诏书，据
说：“明昌二年三月桥成，敕命名广利，并建东西廊以便旅客。”

经过元明两代都有重修。“东西长六十六丈，南北宽二丈四
尺，两栏宽二尺四寸，石栏一百四十，桥孔十有一，第六孔适当河
之中流。”按清乾隆五十年重修的统计，对此桥的长短大小有此说明，
使人 （没有到过的） 可以想象它的雄壮。

从前以北平左近的县分属顺天府，也就是所谓京兆区。经过名人题咏
的，京兆区内有八种胜景：例如西山霁雪，居庸叠翠，玉泉垂虹等，都是
很幽美的山川风物。卢沟不过有一道大桥，却居然也与西山居庸关一样刊入
八景之一，便是极富诗意的“卢沟晓月”。

本来，“杨柳岸晓风残月”是最易引动从前旅人的感喟与欣赏的凌晨早发的
光景；何况在远来的巨流上有一道雄伟壮丽的石桥；又是出入京都的孔道，多少官
吏、士人、商贾、农、工，为了事业，为了生活，为了游览，他们不能不到这名利所萃的
京城，也不能不在夕阳返照，或东方未明时打从这古代的桥上经过。你想，在交通工
具还没有如今迅速便利的时候，车马，担签，来往奔驰，再加上每个行人谁没有忧、
喜、欣、戚的真感横在心头，谁不为“生之活动”在精神上负一份重担？

不过，单以“晓月”形容卢沟桥之美，据传说是另有原因：每当旧历的月尽头，（晦
日）天快晓时，下弦的钩月在别处还看不分明，如有人赶到此桥上，他偏先得清光。这
俗传的道理是否可靠，不能不令人疑惑。其实，卢沟桥也不过高起一些，难道同一时间
在西山山顶，或北平城内的白塔（北海山上）上，看那晦晓的月亮，会比卢沟桥上不如？
不过，话还是不这么拘板说为妙，用“晓月”陪衬卢沟桥的实是一位善于想象而又身
经的艺术家的妙语，本来不预备后人去作科学的测验。你想“一日之计在于晨”，何况
是行人的早发。朝气清濛，烘托出那勾人思感的月亮——上浮青天，下嵌白石的巨
桥。京城的雉堞若隐若现，西山的云翳似近似远，大野无边，黄流激奔……这样光，
这样色彩，这样地点与建筑，不管是料峭的春晨，凄冷的秋晓，景物虽然随时有变，
但若无雨雪的降临，每月末五更头的月亮，白石桥，大野，黄流，总可凑成一幅佳
画，渲染飘浮于行旅者的心灵深处，发生出多少样反射的美感。

你说：偏以“晓月”陪衬这“碧草卢沟”（清刘履芬的《鸥梦词》中有长亭怨一
阕，起语是：叹销春间关轮铁，碧草卢沟，短长程接），不是最相称的“妙境”么？

无论你是否身经其地，现在，你对于这名标历史的胜迹，大约不止于“发
思古之幽情”罢？其实，即以思古而论也尽够你深思，咏叹，有无穷的兴感！何
况血痕染过那些石狮的鬈鬣，白骨在桥上的轮迹里腐化，漠漠风沙，呜咽河
流，自然会造成一篇悲壮的史诗。就是万古长存的“晓月”也必定对你惨
笑，对你冷觑，不是昔日的温柔，幽丽，只引动你的“清念”。

桥下的黄流，日夜呜咽，泛挹着青空的灏气；伴守着沉默的
郊原。……

他们都等待着有明光大来与洪涛冲荡的一日，——那一
日的清晓。

（作者为作家。上文为《少年读物》作。本报有
删节）

三大道路顺利改建 就地淘汰污染企业

北京北京面目一新面目一新面目一新面目一新面目一新面目一新面目一新面目一新面目一新面目一新面目一新面目一新面目一新面目一新面目一新面目一新面目一新面目一新面目一新面目一新面目一新面目一新面目一新面目一新面目一新面目一新面目一新面目一新面目一新面目一新面目一新面目一新迎迎 APECAPEC
本报记者 赵鹏飞

2014 年亚太经合组织 （APEC） 领导人非正式会议将于 11 月在北京怀柔区雁栖湖畔举

办。围绕迎接APEC会议这一主题，各项准备工作正在紧锣密鼓地展开。首都文明办近日向

市民群众发出倡议书，号召市民“有里有面地迎接APEC”；怀柔区三大重点道路工程改建

项目进展顺利，施工建设已进入冲刺阶段；同时，北京市坚持不懈地推进大气污染治理，

今年1至5月份，京津冀地区PM2.5浓度比去年同期下降7.6%。

2014北京APEC会议主体建筑装修工程接近尾声。 人民视线
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全国低碳日主题展览开展全国低碳日主题展览开展

日前，以“凝聚低碳力量共筑中国梦想”为主题的应对气
候变化主题展览在北京首都博物馆正式开展。展览分六个单
元，集中展示了全球气候变化的成因与挑战、国际谈判与合
作历程、我国积极应对气候变化的政策与行动。图为志愿者

正在参观反映气候变化的图片。本报记者 贺 勇摄

北京建应急献血者队伍

据新华社北京电（记者李亚红） 北京市卫生计生
委近日表示，目前北京市已建立起一支相对固定、包
括 10 万多名志愿者的应急献血者队伍。遭遇“血荒”
时，这支队伍能有效提高北京市医疗机构临床用血应
急保障能力，已成为北京市应急用血的重要保障。

自 1998 年 《中华人民共和国献血法》 实施以来，
北京市共有 460 万人次参加无偿献血，血液采集量居
全国城市之首。北京市卫生计生委副主任毛羽介绍，
从 1998 年至 2013 年，北京市无偿献血 10 次的献血者
达3万余人，20次以上的献血者高达2万余人，一支庞
大的无偿献血队伍正在形成。

2014年北京APEC峰会logo

法国人社区免 费教英语

林济源 张海莺 裴逊琦

山里娃有了山里娃有了““云课堂云课堂””

近日，门头沟区5所深山区小学的学生免费领到了平板
电脑，走进“云课堂”学习。“云课堂”教学由门头沟区与北京
师范大学合作开展，学生们通过平板电脑下载数字化多媒体
教学课件进行学习。图为门头沟区王平村中心小学的学生在
使用平板电脑上课学习。 新华社记者 李 欣摄
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